

La propuesta contra-revolucionaria de Jaime Guzmán Errázuriz en la revista *Fiducia*

Javier Molina-Johannes

Doctorando en Estudios Latinoamericanos, Universidad de Chile

En gran medida, los trabajos sobre Jaime Guzmán Errázuriz esclarecen su itinerario vital, algunos rozan lo anecdótico, aunque también encontramos otros que exponen su trayectoria política. De manera similar, ya contamos con estudios sobre su pensamiento filosófico-político, donde encontramos, principalmente, *El pensamiento político de Jaime Guzmán. Una biografía intelectual* de Renato Cristi (2011), *Jaime Guzmán. El político de 1964 a 1980. Una democracia contrarrevolucionaria* de Belén Moncada Durruti (2006) y *Jaime Guzmán. Ideas y Política 1946–1973. Corporativismo, gremialismo, anticomunismo* de José Manuel Castro (2016). Esto, sin contar los varios artículos académicos que han trabajado aspectos del pensamiento y acción de Guzmán, *materia gris* del régimen dictatorial chileno.

Por otro lado, sin enfocarse directamente en el autor, también destacamos que hay importantes aportes en los múltiples trabajos sobre las derechas políticas chilenas de Verónica Valdivia, particularmente, en *Nacionales y Gremialistas* (2008) como también en *El Dios de Pinochet* de Miguel Rojas Mix (2007), los cuales dan ciertos atisbos de cruces claves para nuestra investigación. De forma similar, María Olivia Mönckeberg (2017), Víctor Muñoz Tamayo (2016) y Carolina Pinto R. (2006), por nombrar algunas, han realizado investigaciones sobre el partido conformado por Guzmán, y que seguiría su huella: Unión Demócrata Independiente (UDI)¹.

A pesar de lo anterior, es casi nula –no inexistente– la investigación sobre sus fundamentos teológicos. De hecho, esta preocupación ha sido indicada en algunos estudios, mas, no profundizada. Es en esta senda que nos encaminamos. Por ello, revisamos los escritos de Jaime Guzmán Errázuriz en la revista *Fiducia* (1964-1965) para exponer ciertos sustentos teológicos de sus posturas político-económicas. A través de este medio, anclado al catolicismo conservador chileno, Guzmán habría desarrollado tanto conceptos claves como redes de difusión fundamentales para la posterior configuración política del movimiento gremialista, como también sustento del régimen cívico-militar.

Cabe destacar que estos materiales han sido de escasísima revisión, inclusive, tomando en consideración que el propio Guzmán señaló su función política como un *apostolado*. Mostrando desde ahí, cierta intención evangelizadora, la cual esbozamos. De esta manera, durante este trabajo, profundizamos únicamente en algunos de los escritos del *principal ideólogo* de la Constitución de 1980 y, con ello, una entrada al pensamiento contra-revolucionario de los largos años sesenta en Chile.

¹ Partido fundado por Guzmán, entre otros, a partir del movimiento gremialista en 1983. Correspondería al ala de *derecha* dentro de la política chilena y, hasta hace poco, tenía una defensa ferviente a todo el legado dictatorial.